

Sujet 1.2 : La catéchèse

La catéchèse doit « permettre une rencontre avec le Christ et une vie en communion avec Lui » (*Directoire pour la Catéchèse*, n° 64). Pour cela, il importe que l'on grandisse dans une connaissance et un approfondissement de la foi pour pouvoir témoigner, que l'on apprenne à faire de sa vie une prière, que l'on se laisse façonner par la Parole de Dieu. En conséquence, nous devons interroger nos pratiques catéchétiques. La Parole de Dieu irrigue-t-elle vraiment nos vies de catéchistes ? Est-ce à partir de cette Parole vivante en nous que nous témoignons ?

Vous avez dit !

Cette première partie est l'écho des différentes synthèses de la réflexion engagée dans notre diocèse depuis quatre ans.

Constats

Le Christ est de plus en plus un inconnu. L'éducation chrétienne est perçue comme comportant des valeurs à transmettre. Le vocabulaire de l'Église est devenu incompréhensible pour la grande majorité des personnes. La culture chrétienne disparaît, y compris chez les pratiquants.

Globalement, la catéchèse reste réservée aux enfants et s'achève avec la confirmation. Cependant, la catéchèse des parents effectue une expérience très prometteuse dans un ensemble pastoral du diocèse.

Convictions

Toute activité ecclésiale porte en soi une dimension kérygmatique, qui correspond à ce qui est le cœur de la foi chrétienne. Comment mettre en œuvre une catéchèse kérygmatique, c'est-à-dire une catéchèse qui parte du Christ, de ce qui est l'essentiel de notre foi ?

La catéchèse pour adultes est la forme privilégiée de la catéchèse autour de laquelle toutes les autres sont ordonnées. Il s'agit ici de la catéchèse au sens large, c'est à dire pour tous et tout au long de la vie.

Propositions

Les trésors de l'art et du patrimoine chrétiens, les témoignages des saints, peuvent être un canal pour la Parole de Dieu, et rendre ainsi plus aisé l'accès à l'Écriture Sainte et aux grands textes de la Tradition.

Comme c'est toute la communauté qui est responsable de cette formation, il y a une réelle nécessité de former tous les acteurs pastoraux à la catéchèse, y compris les ministres ordonnés. Il est important de lier engagement pastoral et formation.

On devrait développer la communication auprès des chrétiens à propos des sites ressources. Ex. : *New Pastoral* (Lyon), *Théodom* (Dominicains), *Prie en chemin* (site plus spirituel des Jésuites), etc.

Pour ce qui concerne la formation ou l'évangélisation, on pourrait accroître l'utilisation des nouveaux moyens de communication (par exemple pour développer les liens avec les familles des enfants catéchisés).

On devrait se montrer plus attentif à l'état et à l'équipement de nos salles paroissiales. Sont-elles entretenues ? Sont-elles chauffées l'hiver, équipées en sono, connexion internet et vidéo ?

On devrait faire évaluer régulièrement nos manières de faire par des organismes extérieurs indépendants, afin d'évoluer dans nos pratiques grâce au discernement d'un regard extérieur.

Prenons du recul !

Cette deuxième partie propose un approfondissement du sujet à partir de textes de la Parole de Dieu et de l'enseignement de l'Église.

1. La catéchèse

« La catéchèse est un acte de nature ecclésiale, né du mandat missionnaire du Seigneur (cf. Mt 28,19-20), visant à faire continuellement résonner l'annonce de la Pâque dans le cœur de chaque homme pour que sa vie soit transformée. Réalité dynamique et complexe au service de la Parole de Dieu, elle accompagne, éduque et façonne dans la foi et à la foi, introduit la célébration du Mystère, illumine et interprète la vie et l'histoire humaines. [...] Elle offre sa contribution spécifique à la mission pastorale de l'Église. » *Directoire pour la catéchèse, n° 55.*

↳ Questions pour approfondir ces textes et enrichir notre réflexion :

- D'après ce texte, quelle est la visée de la catéchèse ?
- Quel lien entre catéchèse et Église ?

2. Le kérygme

« Nous avons redécouvert que, dans la catéchèse aussi, la première annonce ou *kérygme* a un rôle fondamental, qui doit être au centre de l'activité évangélisatrice et de tout objectif de renouveau ecclésial. Le *kérygme* est trinitaire. C'est le feu de l'Esprit qui se donne sous forme de langues et nous fait croire en Jésus Christ, qui par sa mort et sa résurrection nous révèle et nous communique l'infinie miséricorde du Père. Sur la bouche du catéchiste revient toujours la première annonce : « Jésus Christ t'aime, il a donné sa vie pour te sauver, et maintenant il est vivant à tes côtés chaque jour pour t'éclairer, pour te fortifier, pour te libérer ». Quand nous disons que cette annonce est la première, cela ne veut pas dire qu'elle se trouve au début et qu'après elle est oubliée ou remplacée par d'autres contenus qui la dépassent. Elle est première au sens qualitatif, parce qu'elle est l'annonce *principale*, celle que l'on doit toujours écouter de nouveau, de différentes façons, et que l'on doit toujours annoncer de nouveau durant la catéchèse, sous une forme ou une autre, à toutes ses étapes et ses moments. Pour cela aussi, le prêtre, comme l'Église, doit prendre de plus en plus conscience du besoin permanent qu'il a d'être évangélisé. » *Pape François, Exhortation apostolique La joie de l'Évangile, n° 164.*

↳ Questions pour approfondir ces textes et enrichir notre réflexion :

- Ce texte présente le kérygme comme la première annonce : quel est le contenu de cette annonce ?
- En quoi cette annonce est-elle première ?
- À qui et quand doit-elle être annoncée ?

3. Une catéchèse pour adultes

« Pour que la catéchèse avec les adultes soit significative et capable d'atteindre ses objectifs, il est important de prendre en considération certains critères :

a). Il est essentiel que cette catéchèse [...] soit *l'expression de la communauté ecclésiale* dans son ensemble en tant que matrice dans laquelle la foi est engendrée. [...] Il est nécessaire qu'elle soit capable non seulement d'accueillir, d'être présente, et d'apporter son soutien, mais aussi de se renouveler, en se laissant atteindre et provoquer par la sensibilité des adultes du temps présent.

b). La catéchèse des adultes étant configurée comme un *processus éducatif de la vie chrétienne dans son intégralité*, il est important qu'elle propose des expériences de vie de foi concrètes et qualifiantes (approfondissement de l'Écriture sainte et de la doctrine ; moments de spiritualité ; célébrations liturgiques et pratiques de piété populaire ; expérience de la fraternité ecclésiale ; exercice missionnaire de la charité et du témoignage dans le monde) qui répondent aux différents besoins de l'homme, dans son intégralité, en matière d'affections, de pensées, de relations.

c). Les adultes ne doivent pas être considérés comme des destinataires de la catéchèse, mais comme des *protagonistes avec les catéchistes eux-mêmes*. Il est donc nécessaire que l'adulte soit l'objet d'un accueil respectueux, en tant que personne qui a déjà développé des expériences et des convictions, y compris sur le plan de la foi, qui est capable d'exercer sa propre liberté et d'en faire mûrir de nouvelles dans le dialogue. [...]

d). Il est important de veiller à une *coordination de la catéchèse* pour les adultes, notamment avec la pastorale familiale et juvénile et avec les autres dimensions de la vie de foi (l'expérience liturgique, le service de la charité, la dimension socioculturelle), afin d'assurer une certaine organicité de la pastorale ecclésiale. » *Directoire pour la catéchèse, n° 262.*

↳ **Questions pour approfondir ces textes et enrichir notre réflexion :**

- Quels sont les éléments essentiels que donne le Directoire pour une catéchèse destinée aux adultes ?
- Que dit-il à propos du rôle de la communauté ecclésiale à ce sujet ?

4. La Sainte Écriture, source de l'évangélisation

« Ce n'est pas seulement l'homélie qui doit se nourrir de la Parole de Dieu. Toute l'évangélisation est fondée sur elle, écoutée, méditée, vécue, célébrée et témoignée. La Sainte Écriture est source de l'évangélisation. Par conséquent, il faut se former continuellement à l'écoute de la Parole. L'Église n'évangélise pas si elle ne se laisse pas continuellement évangéliser. Il est indispensable que la Parole de Dieu devienne toujours plus le cœur de toute activité ecclésiale. La Parole de Dieu écoutée et célébrée, surtout dans l'Eucharistie, alimente et fortifie intérieurement les chrétiens et les rend capables d'un authentique témoignage évangélique dans la vie quotidienne. [...]

L'étude de la Sainte Écriture doit être une porte ouverte à tous les croyants. Il est fondamental que la Parole révélée féconde radicalement la catéchèse et tous les efforts pour transmettre la foi. L'évangélisation demande la familiarité avec la Parole de Dieu et cela exige que les diocèses, les paroisses et tous les groupements catholiques proposent une étude sérieuse et persévérante de la Bible, et aussi en promeuvent la lecture orante personnelle et communautaire. Nous ne cherchons pas à tâtonner dans l'obscurité, nous ne devons pas non plus attendre que Dieu nous adresse la parole, parce que réellement Dieu a parlé, il n'est plus le grand inconnu mais il s'est montré lui-même. Accueillons le sublime trésor de la Parole révélée. » *Pape François, Exhortation apostolique La Joie de l'Évangile, n° 174-175.*

↳ **Questions pour approfondir ces textes et enrichir notre réflexion :**

- Quel lien ce texte établit-il entre Parole de Dieu et évangélisation ?
- En dehors de l'étude de la Bible, qui est indispensable, quelles autres voies propose le pape François pour se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu ?

↘ Nous nous interrogeons !

Cette troisième partie comporte des interrogations qui vous aideront à élaborer vos constats et vos propres propositions d'orientations pastorales diocésaines que vous enverrez au Secrétariat général du Synode.

→ La catéchèse pour adultes

Pourquoi, selon vous, est-il important que les paroisses organisent une catéchèse pour adultes dans les années à venir ?

Quel pourrait être le contenu de ces propositions de catéchèse ?

→ La catéchèse familiale

Les parents se sont engagés lors du baptême de leurs enfants à les élever dans la foi, ils ne peuvent donc être tenus en dehors de la catéchèse de ceux-ci. Que pourrait-on mettre en œuvre pour encourager et accompagner les parents à en être acteurs ?

Que proposer pour que catéchèse des parents, catéchèse des enfants et communauté paroissiale soient davantage en lien ?

→ Catéchèse et vie spirituelle

« La catéchèse a pour mission d'éduquer à la prière et dans la prière, en développant la mission contemplative de l'expérience chrétienne. [...] Cette tâche implique une éducation à la prière personnelle, liturgique et communautaire, en initiant aux *formes permanentes de prière*. [...] Pour atteindre ces objectifs, il existe des moyens. » **Directoire pour la Catéchèse, n° 86 et 87.**

La vie spirituelle est le lieu de la prière, de la rencontre avec le Christ dans une relation d'amour toujours croissant. Que pourrait-il être proposé pour aider les chrétiens à prier (écoles de prière, apprentissages de la méditation, de l'adoration, recollections, retraites) et à entrer dans une relation personnelle avec le Christ, sans oublier les chercheurs de Dieu qui ne connaissent pas la richesse de nos traditions spirituelles (mariale, bénédictine, franciscaine, dominicaine, vincentienne) ? ▲

